

La superioridad de las razas

A principios de siglo anduvo muy en boga entre los aficionados a la lectura la obra de un docto escritor suizo: «En quoi se tient?...», que trasladó a nuestra lengua y enriqueció con extenso prólogo el único político albista de verdad que hemos tenido: don Santiago Alba. La tesis que en ella se desenvolvía era que la raza anglosajona era superior a la latina por sus dotes naturales y cultivadas.

Debió de hacer verdaderos estragos entre los lectores de escasa experiencia y poco capacitados para someter a juicio contradictorio las ideas ajenas y las propias. Lo digo, no sólo porque fué entonces de tono el decir que nosotros no valíamos para nada, que éramos una especie de lapones entre los «viri famosi» de la Albión de aquende y allende el Atlántico, sino porque también yo fui víctima cándida de la seudológica de aquel libro, hermosamente escrito, por otra parte.

Aunque no del todo, el giróscopo intelectual va cambiando de cuadrante por lo que a la tesis en cuestión respecta. La sedimentación más acabada de las ideas nos ha hecho ver más claramente la realidad; que las ideas, como los mostos, requieren tranquilidad y tiempo para saturarse de esencias sápidas y olorosas. Hoy nadie que posea capacidad jurídica se atrevería a sentar el aserto que se establece en el prólogo de la despreciable novela «Troteras y danzadoras.» Sabemos que la calidad de los hombres no se mide por la clase de cartera que guardan en el bolsillo interior del chaleco, y que si los sajones de hoy son más ricos que nosotros, ello no quiere decir que sean más inteligentes ni que sean más morales. A los hombres los califican los actos, y la raza española tiene en sus anales ejecutorias suficientes para no dejarse mirar por encima del hombro de ninguna ultraraza por altiva y orgullosa que se muestre. Amén del descubrimiento y la civilización de América, nosotros hemos salvado la civilización europea de segura muerte, una vez en las aguas de Lepanto y otra en las campañas de Flandes, y la fraguamos casi con la labor científica de los famosos traductores de Toledo. Y como si ésto fuera poco todavía, dimos origen a otra civilización efímera y exótica, como la de Córdoba y Granada, porque suponer que los bereberes que en la invasión musulmana se nos colaron por el Estrecho, y los 500 o 1.000 árabes que los acompañaron pudieron concebir y desenvolver el movimiento civilizador muzárabe, es lo mismo que creer que los secuaces de Abd-el-Krim pueden sentarse en la Universidad Central a enseñarnos ar-

tes y ciencias. Al cabo, tan distantes estaban en punto a civilización de los visigodos las hordas de Tárík y Muza y aun los árabes de Damasco, como los rifeños de nosotros.

Pero si el sentimiento reconstructivo de la personalidad propia se abre paso en nuestro espíritu oteando el curso de la historia de nuestra raza, se afirma y acrece observando lo que nos rodea. Pues yo me asombro del asombro con que vuelven a España algunos de los que momentáneamente salen de ella. Dos meses llevo aquí con atención abierta a los cuatro puntos cardinales, y aún no he descubierto nada que me aturulle con su magnitud soberana e ignota. El movimiento de ideas no es aquí mucho más grande ni mucho mejor que en España. Suenan algunos nombres en Filosofía como Haldane y Barfoul; pero no desmerecen nada frente a ellos Torró y Zubiri. Es más, creo que éste tiene más talento que aquellos dos juntos. Como ensayistas bullen Bernardo Shaw y Chesterton, que no hacen gran sombra a Eugenio d'Ors y a Ortega Gasset, y Dios me perdone si con la comparación contribuyo a que se engale más el paradójico publicista de «El Sol». En arte vale más la Sagrada Familia del «Pajarito» de Murillo, que todas las producciones pictóricas presentes y pasadas del arte inglés. En arquitectura hay mucho más gusto en nuestras construcciones que en éstas, amazotadas y pesadotas, como el andar de un caballo normando. El último Congreso de Radiología ha demostrado que tampoco en Medicina hay aquí notabilidades que superen a las que tenemos. El Clero posee mucha más ilustración general en España. Hasta en política resulta que no andamos del todo mal, porque Baldwin no es sino un marqués de Alhucemas, con un poco más aspecto de doctor en Teología, y Chamberlain, el verdadero «leader» del partido conservador, se daría por muy satisfecho con poseer la clarividencia y el aplomo de nuestro Bergamín. No comprendo, repito, las ponderaciones y los asombros de algunos «turistas» españoles. Para quedarse aquí boquiabierto y atolondrado es absolutamente indispensable tener tres partes de tonto y una de paleta.

Verdad es que en el aspecto económico de grandiosidad y riqueza, nos sobrepasa, y ya lo he reconocido varias veces y estoy dispuesto a reconocerlo otras más, esta nación, digna de todo respeto y estudio; pero la magnificencia de la vida será siempre algo exterior y pegadizo al hombre. Cuando un individuo, inteligente y sano, de la clase media entra en la casa de un ricacho a la moderna, que es lo mismo que decir tonto perdido, y la ve admirablemente abastecida y colgada, no pone un arco de admiración en los ojos y se hace de cruces, sino que se encoge de hombros y musita para su co-

lito: «También yo la tendría así si tuviese muchos billetes de Banco.»

Es práctica tradicional entre los ingleses escribir con mayúscula Inglaterra, inglés y yo. Parece eso una minucia, y es un indicio de la importancia que dan a su personalidad sustantiva y civil. Nosotros, fuera del nombre de España, escribimos con minúscula el pronombre que nos compete y el apelativo nacional con que nos calificamos. Solo el Rey y los Obispos pueden hablar con capital en primera persona. Pues si yo alcanzase a valer algo, había de gritar al oído de todos los niños españoles. Escribid con mayúscula Español y el Yo con que os designais a vosotros mismos. Escribidlos así, porque pertenecéis a una raza grande, tan grande como otra cualquiera, y porque dentro de ella debeis adquirir una personalidad definida y vigorosa, una personalidad Mayúscula.

P. Bruno IBEAS

Londres a 26 de agosto de 1925.

(De El Debate)

Desde Madrid

(De nuestro Redactor-corresponsal)

Para mediados de Septiembre está anunciada en Gijón una Asamblea nacional de carácter industrial y mercantil, de la cual parece que se trata de hacer surgir un nuevo organismo político.

Nunca segundas partes fueron buenas y esta no lo será porque la primera fué rematadamente mala y exclusivista.

Rememoremos. Allá por el año de 1899, a raíz del desastre colonial y como protesta contra las leyes fiscales de Villaverde, surgió la Unión Nacional; pero ni sus compatriotas ni su contenido respondían ni respondieron al título, a pesar de que Costa era primera figura en el nuevo organismo.

Ese partido estaba formado por los comerciantes, y el gran solitario de Graus, ante el exclusivismo de la clase y la incompreensión de ésta para los grandes y fundamentales problemas del Estado en aquella hora de liquidación de todo un pasado, abandonó asqueado y con la ilusión perdida al flamante partido que cayó en las manos de Paraiso y en las de Alba, únicos diputados que la Unión Nacional pudo enviar al Congreso.

La clase mercantil no se hallaba capacitada para las funciones de Gobierno y su primer acto tuvo carácter revolucionario al negarse al pago de las contribuciones.

El Gabinete Silvela no hubo de esforzarse mucho para dar la batalla a la Unión Nacional, ya que la opinión se percató, desde el primer momento, de su verdadero carácter, negándole todo apoyo.

En el Parlamento la labor de aquel organismo político no fué más afortunada y al poco tiempo era Alba quien le dió el golpe de gracia pasándose al villaverdismo y formando más tarde entre los llamados cadetes de la Gascaña.

¿Por qué murió la Unión Nacional? Porque no representaba más que la psicología de los intermediarios; porque fué un movimiento sin contenido alguno ideológico y sin pensar en el bienestar de la nación sino en el de una clase determinada.

Por eso Costa no podía permanecer en ella. Por eso murió sin pena ni gloria de nadie ni para nadie.

Era un coto redondo que los comerciantes, capacitados por las Cámaras de Comercio, habían formado para ellos solos y, naturalmente, encontró la repulsa de las demás clases del país, que no querían la dirección de un sector determinado.

¿Trata la Confederación gremial española, con su Asamblea de Gijón, de producir una Unión Nacional parecida a la de 1899 y 1900?

¿Se quiere, como entonces, que predomine el espíritu de clase o, por el contrario, se desea constituir un organismo de amplia base en el que quepan cuantos se interesen por la cosa pública para buscar la reconstitución nacional?

Estamos conformes con un periódico en que todos los ciudadanos, cualesquiera que sean sus profesiones u oficios, tienen, individual o colectivamente, derecho a opinar; pero queremos señalar el peligro de que cada cual trate de erigirse en director, con exclusión de los demás, porque entonces pudiera darse el caso de que se aspirase a un gobierno de gremio, con perjuicio evidente de cuantiosos intereses patrios.

Un movimiento de tal género puede ser salvador si se encauza, pensando en España, atrayendo a los más; pero resultará perturbador si recorre la misma trayectoria desacreditada de la Unión Nacional.

Según las referencias que se tienen de lo que va a ser la Asamblea de Gijón se busca una declaración de principios y quiere llegarse a una serie de conclusiones sistematizadas respecto a problemas básicos, tales como las reformas tributaria, jurídica, administrativa y social y para eso no bastan las clases mercantiles e industriales sino que es necesaria una Asamblea de más amplia base, de la que, en efecto, pudiera surgir un programa evidentemente renovador en consonancia con los tiempos y con los problemas fundamentales que afectan al país.

Hay, indudablemente, ansias de dar otra orientación a la vida española, más conforme con su realidad social y económica y en este punto puede haber—si se intenta—una coincidencia de todos los hombres de buena voluntad. Para ello es preciso que intervengan todos los factores llamados a ello.

Desde hace algún tiempo se observa el afán de que cada sector de la producción nacional trata de constituirse en grupo autónomo social y político y no queremos decir lo que puede significar en la vida española el predominio de uno sobre otro con su peculiar particularismo.

El daño que con ello se inferiría a la economía del país acaso fuera irremediable y contra eso debemos prevenirnos todos.

En el instante en que es general la campaña, quizá en gran parte injusta, contra el intermediario no parece lo más lógico que sea éste quien trate de buscar su predominio social y político.

Nos limitamos sólo a señalar el hecho en esta hora algo crítica de pesadumbre económica y en la que hay otros gravísimos problemas sobre el tapete, como el de Marruecos y el del extremismo catalanista, para la resolución de los cuales no creemos bastante, con toda su buena voluntad, a los industriales y comerciantes solos, como no consideramos que se baste cualquiera otra clase determinada.

En el problema para nosotros básico de Marruecos, en el cual juega el factor internacional no pequeña parte, se requiere la unión de todos, sin distinción de ninguna clase, cooperando conjuntamente con la mirada puesta en lo alto y con el propósito de servir, de modo exclusivo, el interés patrio.

Un sistema simplista no basta y parecemos que, de tratarse, en Gijón, asunto de tal magnitud por la Federación gremial esa sería la solución.

Hay que esperar al resultado de la Asamblea; pero apercibidos para que no pueda prosperar una nueva Unión nacional del tipo de la de 1899, porque representaría una perturbación más para el país, cansado ya de luchas bizantinas y de rebeldías de todas clases, en las que cada cual procura arrimar el ascua a su sardina, olvidándose más de la cuenta del provecho de la comunidad, que es el que debe principalmente importar a todos como españoles.

B. Lois

Madrid 31 de Agosto de 1925

Miscelánea

Noticias de buen origen, nos permiten afirmar, es un hecho la construcción del soberbio edificio para Casino Teatro de la Unión Jaquesa. Una casa constructora de Barcelona tomando con cariño el proyecto bien trazado y acabadísimo del arquitecto señor Sánchez Anaut, lo va a llevar muy en breve a la práctica.

Solo falta la firma del contrato en el que se darán facilidades para el pago en diferentes plazos, y las obras comenzarán al punto.

Por cierto que, conviene hacer constar dos cosas de gran importancia. Es la una el motivo que ha impulsado al gerente de la casa constructora, distinguido amigo Sr Sánchez Meca, a tratar de llevar a cabo ese proyecto, que, al ser orgullo de los socios de la Unión, dotará a Jaca de un doble edificio que si hermoso y demostrativo de lo floreciente de la Sociedad, cumplirá con el Teatro, la necesidad que Jaca siente de ese centro de cultura.

Un accidente de automóvil ocurrido a mediados de Julio, y del que fué víctima

un familiar de aquel señor, por fortuna curado completamente tras una gravedad extrema, hizo conocer al señor Sánchez Meca cuanto de hospitalaria es nuestra Ciudad y las atenciones recibidas de personas varias le han hecho sentir una gratitud hacia nuestro pueblo que quiere demostrar haciendo algo a ello encaminado.

Es la otra, que nuestro distinguido amigo el señor Sánchez Anaut tras del trabajo puesto al ejecutar el trazado de los planos, los viajes etc., me ruega haga presente, mantiene íntegro su ofrecimiento desinteresado de regalar dicho proyecto a su ciudad natal en demostración de su cariño hacia ella, poniéndose al propio tiempo y de igual forma, al frente de las obras.

Si el motivo que dió origen a lo primero nos puede causar honda satisfacción al llevarse tan buen recuerdo de nuestra hidalguía y hospitalidad unos forasteros que así sienten la gratitud, debemos también, luego de corresponder como merecen esos propósitos del señor Sánchez Meca, hacer público nuestro agradecimiento a ese arquitecto jaqués que tan a las claras siente y prueba su cariño a la patria chica. Si estos ejemplos cundieran, ¡qué Jaca más grande veríamos en corto tiempo!

Vaya otra noticia relacionada con el mismo señor Sánchez Meca que podía reportar inmensos beneficios. Enamorado del clima, como lo está de nuestra ciudad, proyecta la construcción, no de casas baratas entendiéndose por tales las que hoy por hoy resulta imposible su construcción, sino de chalets a la moderna, es decir, con calefacción, cuarto de baño, etc etcétera y cuyo costo no excedería de 25.000 pesetas. A este fin, ha mirado varios terrenos y puesto al habla con un propietario de ellos, el que a no dudar dará cuantas facilidades estén a su alcance para que ese proyecto que tanto engrandecería a Jaca sea llevado a la práctica en un tiempo relativamente breve.

Como verán los lectores, es de desear que tales pronósticos tengan pronta y feliz realización.

Hubo toros (?) los pequeños, a toros jugaban. Vino el futbol y ni una calle, ni una piedra dejaron de ser campo y balón. Hasta los escalatorres tuvieron sus émulos. Mas he aquí que otra nueva modalidad en el copiar, ha hecho mella en la imaginación de los niños y ella prueba que la caridad que en Jaca se siente, se transmitirá a la generación que empuja a los hombres de hoy.

Las tómbolas, siempre benéficas, han servido para que los niños con sus juguetes, con sus libros de cuentos, con sus... papeletas en blanco, se hayan distraído varios ratos, y en vez de estar correteando por las calles, con peligro de servir de *obstáculo* a cualquier auto de los que cruzan como si no existieran seres vivientes en nuestras calles, han estado jugando a tómbolas y si ello no encierra nada de particular, sí, y mucho el destino dado a la recaudación de las dos hasta hoy abiertas. La una en la que se recaudaron 17 pesetas se destinó a la Santa Infancia; en la otra, seis pesetas con destino al Amparo. Véase pues demostrado lo que se logró. Piénsese en lo que supone que los pequeñuelos toquen las monedas, puedan comprarse las mil golosinas que tanto apetecen y sin embargo el producto de su entretenimiento pase por sus manos

sin filtrarse lo más mínimo, yendo a llenar una necesidad....

Hemos nombrado los automóviles y necesariamente debemos ocuparnos de ellos, no ya para protestar de cómo pasan por nuestra vía principal, sino para hablar de ésta, que bien lo merece su estado por demás lamentable.

El Ayuntamiento que tanto trabaja por que nuestras calles sean lo que deben ser, está obligado a no permitir que esa calle Mayor, nuestro paseo diario obligado al caer la tarde, sea una serie ininterrumpida de baches que guardan el agua del riego para castigar a quien los pisa; que los guijarros que asoman por el alquitranado, sirvan para que nuestros pies sean semillero de callos, o que éstos ya formados, nos hagan ver el firmamento cuando el pié se vé traspasado por esas piedras que asoman sus puntas desafiantes.

El Ayuntamiento actual debe recordar al Gobierno que sus anteriores cumplieron fielmente sus obligaciones para con el Estado y que, si a muchos pueblos que hicieron lo contrario, se les han perdonado sus deudas, *premio*, el mejor sin duda, a nosotros que no necesitamos perdón se nos debe atender sobre todo cuando la petición es tan justa.

En Canfranc van a lograr el desvío de la carretera dejando la calle para el tránsito de peatones únicamente. ¿No podía solicitarse lo mismo en Jaca desviando la carretera por la ronda, con lo que, aparte de vernos libres de la inquietud incesante al paso de los autos y estos de la interrupción por los paseantes, dejando de ser carretera, nuestro Ayuntamiento cuidaría esta calle con mayor esmero si cabe que las otras ya que, tras de ser la principal, sirve de paseo concurrendísimo?

De no lograr esto, solicítense su arreglo definitivo que si hora es de conseguirlo, bien ganado creo lo tenemos como premio a nuestras pruebas de buenos ciudadanos.

B. C. A.

MOMENTÁNEA

Vinieron de lejos y de cerca, avidos de nuestras auras, los forasteros. Y Jaca, maternal, les prodigó su hidalguía indimentada, acogimientos cordiales de amor.

Con la gratitud grabada en el corazón parten a sus habituales ocupaciones los extraños. Aquí quedamos solamente los uncidos a la obligación, los que en la tierra montañesa tienen sus intereses, sus afectos.

Hoy comenzó el éxodo, y mañana cuando lleguen los atardeceres tristes y enervantes, momentos que dicen más que nunca al espíritu vacíos desoladores, de las tristezas sangrantes,... la Ciudad aparecerá como enlutada con los velos de una viuda apenada que ha perdido al esposo en los días mejores, dejándola huérfana y dolorida de soledad y de amor.

Pronto, muy pronto llegarán esos días de tránsito en los que la bulliciosa rúa y el Paseo umbroso y al mismo tiempo colorista, se convertirán en una calle silenciosa y en un Paseo de recuerdos gratos. Habrán cesado los tintineos de risas y argenteos de conversares dulces

que semejan, en los mañanares, rumores deliciosos de fronda. Y la Ciudad habrá quedado sumida en letargo, laboriosa, siempre febril, pero sin esa nota del bullicio estival que tan sugestiva y atrayente la presenta a todo forastero.

Sin que por esto Jaca sea, cuando quedamos solos, lugar de misteriosos recogimientos, sentimos—no podemos negarlo—el cambio de sus gamas. Y contagiados por los exodistas, aunque la bella Ciudad por hoy todavía nos seduzca, queremos adelantarnos a su próximo ambiente, y huir de ella, no para olvidarla, no; sino para templar nuestro espíritu en las soledades patriarcales de la añorada aldea, donde, a la vez que tonifiquemos nuestra vida con las auras del añoroso hogar y recordemos cariños buenos, nos preparemos para saborear las mieles de paz y de sedante que ofrenda Jaca, cuando es todo ella para los que a su cobijo maternal se acogen.

Y pronto, muy pronto volveremos a su regazo, para admirarla mucho, para quererla más.

PETRONIO

HOMENAJE A LA VEJEZ

El 27 del pasado agosto, reunió el pleno del Patronato de «Homenaje a la vejez» con el fin de examinar expedientes y adjudicar las pensiones a los ancianos acreedores a ellas.

Tras estudio minucioso y concienzudo de las condiciones generales y particulares de cada uno, decidió, por unanimidad, conceder las pensiones de una peseta diaria, mientras vivan, a los siguientes: don Hermenegildo Atarés de 88 años; Francisco Piquer, 80 años, Gregorio Manjón 78 e Hilaria M.^a Ubieta, 84 años. A esta anciana se le otorgó la pensión costeada, totalmente por el culto y distinguido abogado Don Gil, Gil, Gil, jacetano ilustre y muy amante de esta ciudad altoaragonesa, cuyo donativo agradecemos en lo que vale, tantos pecuniariamente, como en lo que respecta y supone de amor y distinción a nuestros pobres viejos.

También se adjudicarán donativos por una sola vez, de 100 ptas. a los viejos Vicente Larraz de 80 años; Juana Brún, de 76 y Josefa Oliván de 80.

Donativos de 60 ptas. a los ancianos Manuel Torres, de 78 años; Miguel Barrio, de 83; Lucas Moreno, de 85 años; Ramón Martínez, de 87; Tomasa Granada, de 86; Antonio García, de 78; Gregoria Aisa y Rosa Villanúa de 84 años de edad.

El Patronato local (pro-Homenaje) siente gran satisfacción en hacer constar que, la Caja de Revisión social de Aragón aporta para la celebración del Homenaje, una cantidad que no bajará de 3.200 pesetas, igual a la recaudada por el Patronato por todos conceptos. Ansó, Biescas, Navasa, Guasa, Avena y Baijo, han contribuido espléndidamente con sus óbolos; Las Escuelas Pías de la localidad; Escuela municipal, dirigida por D.^a Luisa Loris; Nacionales de niñas y niños han entregado el producto de sus colectas, tan simpáticas como las que más, por lo de los extremos se tocan. La Asociación de Caridad y el Excmo. Ayuntamiento han contribuido con 500 pts. cada entidad; el Ca-

sino Unión Jaquesa, espontáneamente, ha entregado 100 pts. para igual fin; El ilustrísimo Sr. Obispo, envía otras 200 pts y la Caja de Previsión, además de la cantidad ya anotada, contribuye con 400 pesetas para los ancianos a quienes no ha sido posible adjudicar pensión.

A estas respetables entidades y particulares, que con sus espléndidos donativos o con su interés y propaganda, han secundado la obra del Patronato local, les manifestamos nuestro más sincero agradecimiento.

Como se trata de una obra de gran trascendencia social y se la quiere rodear de la mayor pompa y solemnidad, el Patronato invita a todas las clases sociales de la ciudad y partido, y en especial a las clases modestas y trabajadoras (que son a quienes más directamente afecta este acto de justicia social), a que asistan en gran número, el día 8 del corriente a las cuatro de la tarde al Paseo de Alfonso XIII, lugar donde se celebrará la fiesta, contribuyendo así a realizar y dar esplendor a tan simpático acto.

Jacetanos, no olvidéis que en esa fiesta, y mediante esa reparación de olvidos, se honra a nuestros ancianos que son la encarnación de nuestros cariños, afectos y distinciones, en esta noble, cuan hermosa ciudad de la alta montaña que, tiene de altruista y noble, lo que de honrada y laboriosa. Asistid en masa, a rendir tributo de consideración y respeto a los pobres ancianos que nos han enseñado el camino de la redención, en todos los órdenes, por el trabajo y la virtud.

DIVULGACIÓN CIENTÍFICA

Ligera idea de los fósiles y del ambar

De entre las sorprendentes curiosidades que nos ofrece la Naturaleza, una de las que más llaman la atención y que de modo directo ha contribuido y contribuye enormemente a la reconstitución de la vida de los seres en tiempos remotísimos a que no alcanza la Historia, es la del estudio de los fósiles entre los que se encuentra el ambar amarillo conocido simplemente con el nombre de ambar, de que vamos a ocuparnos.

Los fósiles vienen a ser seres completos, partes de ellos o de sus productos (animales o vegetales) que vivieron hace miles de años y en los que la substancia orgánica que los formaba fué sustituida por otra mineral, es decir que vienen a ser seres cuya materia se convirtió en piedra, sin perder los detalles de su organización por los cuales venimos en conocimiento no sólo de su existencia sino de las circunstancias que los rodeaban sacando conclusiones claras y precisas de lo que fué la vida material en esas remotísimas épocas.

Un ejemplo bastará para aclarar este concepto: todos conocemos la creta o tiza que se emplea para escribir en las pizarras o encerados de las escuelas; pues bien esta tiza no es otra cosa que millones y millones de pequeñísimas conchas marinas semejantes a las de las almejas y que por fosilización se conservan al través de los siglos.

Naturalmente se comprende que los sitios en que existen estas microscópicas conchas estuvieron sin duda alguna cubiertos por el mar aunque hoy no lo parezca; tal sucede con Morón (Sevilla) y Berlín, de modo es que sin temor a equivocarse se puede asegurar que estas poblaciones estuvieron cubiertas por las aguas marinas.

Cientos de ejemplos se podrían citar pero basta con éste para comprender la importancia del estudio de los fósiles, sin cuyo conocimiento apenas se sabría nada de la constitución de la tierra en tiempos remotos y por ende la Geología no podría apenas existir.

Dos substancias son conocidas bajo el nombre genérico de ambar, la una es el ambar amarillo y la otra el ambar gris; el primero es un fósil y el segundo simplemente un producto orgánico.

El ambar amarillo llamada también succino y simplemente ambar, no es otra cosa que una resina fósil que en tiempos remotísimos brotó del Pinus succinifer, árbol del mismo orden que los actuales pinos y que hace tiempo está extinguido.

Ofrece la curiosidad histórica de que fué la primera sustancia en que se observó la electricidad al frotarla repetidamente y de aquí el nombre de electrum con que le designaron los griegos.

Se presenta en trozos de color muy variable, rojizo, amarillento, acaramelado etc. dotado de un brillo resinoso sui géneris; en su interior no es raro observar pequeños insectos aprisionados durante el periodo de su formación, principalmente arañas, restos de plantas etc. Al frotarlo repetidamente con un paño se electriza negativamente al mismo tiempo que desprende un olor débil muy grato.

Sustancia muy apreciada para la fabricación de objetos de fantasía, particularmente boquillas de fumar, y para la fabricación industrial de ciertos barnices; se le falsifica con otras materias y principalmente con el copal que también es una resina pero sin fosilizar y del cual se distingue por los siguientes caracteres.

El alcohol vuelve pegajoso al copal disolviéndolo en parte, el ambar es casi insoluble y por tanto no se vuelve pegajoso; el copal arde y gotea al mismo tiempo y el ambar lo hace sin gotear y finalmente el ambar por destilación da ácido succínico que no da el copal.

El ambar gris, que nada tiene que ver con el anterior, al que se aplica en general el nombre de ambar, no es otra cosa que cálculos intestinales del cachalote; se presenta en grandes masas concrecionadas que desprenden un olor suave, agradable, algo parecido al del almizcle y se encuentra flotando en las aguas marinas de países cálidos, islas de Sumatra, Madagascar, Molucas, etcétera.

Sus usos actuales son casi en totalidad para la perfumería; los orientales lo usan en los pebeteros (vasos caprichosos en los que se queman substancias clorosas, aromáticas) reducido a polvo y mezclado con otras cosas como el incienso y la mirra. También sirve para preparar el curtido conocido con el nombre de piel de España.

ANDRÉS CENJOR LLOPIS

Jaca 1 de Septiembre de 1925

Carnet de sociedad

Regresó de Madrid con su distinguida familia, que ya ha fijado en Jaca su residencia—el General Gobernador Militar de esta plaza Don Fernando Urruela. Reiterámosle nuestro saludo más afectuoso, deseándole grata estancia en esta ciudad.

De Madrid donde reside llegó anoche el ilustrado comandante de Infantería don Fermín Pescador Sánchez, unido por próximo parentesco a las familias de del Hoyo y Langa de esta ciudad.

Pasa unos días con sus hermanos de esta Ciudad, señores de Iguacel, el ilustrado notario de Sos Don Manuel Solano Navarro, antiguo amigo nuestro.

Hemos recibido en nuestra redacción la visita del ilustre catedrático de la Universidad de Barcelona don Enrique Pérez Agudo, cuya firma autorizada, ha honrado en distintas ocasiones las páginas de LA UNION. Concuente con sus entusiasmos por la más franca y eficaz aproximación hispano-americana, el Sr. Pérez Agudo ha realizado algunas gestiones cerca de las autoridades y de significadas personalidades locales para que este año se celebre en Jaca la fiesta de la raza dándole todo el esplendor e importancia que tiene. Sabemos que en todas partes

ha sido acogido con mucho cariño y sus laudables propósitos han encontrado favorable acogida.

Nosotros reiteramos a dicho señor nuestra adhesión y el ofrecimiento de nuestro modesto concurso en pro de sus ideales, que son también nuestros, porque como él, queremos el engrandecimiento de España.

Gacetillas

El próximo día 6, debutará en el Teatro Variedades de esta ciudad la Compañía de Comedias Muñoz-Monterrey, procedente del Infanta Isabel de Madrid.

Dirige la Compañía el primer actor don Luis M. Monterrey y en ella figura como primera actriz Amalia Muñoz.

Esta entidad artística que en Madrid ha cosechado grandes aplausos durante la última temporada, actuará únicamente los días 6, 7 y 8, y pondrá en escena las obras *Mi tía Javiera*, *Ha entrado una mujer* y *Constantino Pla*: Predecimos un éxito grandioso, pues nuestro público, muy propicio al arte escénico, llenará todas las noches el Coliseo para premiar la labor de los artistas meritorios que integran la Compañía y que traen en su haber éxitos confirmados por públicos inteligentes.

**

Los aficionados al arte de la pantalla están de enhorabuena. Después del paréntesis abierto en Variedades a este espectáculo de intensa emoción y obsesivo para una buena mayoría del público, constituirá nota principal en la nueva temporada, el estreno de *La Casa de la Troya* filmada con tan gran acierto y realidad que el espectador saborea intensamente la obra maestra de Pérez Lugín.

El día 7 se hará entrega provisional al Estado de las obras del Cuartel de la Victoria de esta ciudad, construido por la Sociedad Hormaeche y Compañía.

En lugar preferente reproducimos hoy un artículo muy documentado del importante rotativo madrileño *El Debate*. Queremos contribuir, y en ello nos holgamos, a la más grande publicidad de las virtudes de nuestra raza, a la superioridad de España, tan calumniada por muchos españoles—en sus aspectos científico, literario, económico, político etc.

Hace falta decir muy alto y decirlo a los cuatro vientos, que España tiene mucho que envidiar y que enseñar y grandes títulos para ocupar entre las naciones más capacitadas, lugar preeminente.

Por el Gobierno Civil de la provincia se ha facilitado a la prensa la siguiente nota oficiosa:

«Para evitar el estado de alarma y expectación producidos por la circulación de noticias sensacionales que luego resultan falsas, pero que producen consecuencias perjudiciales, prevengo al público en general para su conocimiento, que se adoptarán inexorablemente medidas de corrección contra cuantas personas circulen, propalen o contribuyan a la difusión de dichas noticias, así como también contra aquellos a quienes les sean ocupados hojas o folletos tendenciosos sin que pueda admitirse disculpa alguna contra el he-

cho comprobado de transmisión de tales noticias alarmantes ni contra la tenencia o posesión de las aludidas hojas o folletos.»

Desde primero del actual y con carácter provisional, ha sido aumentada con una nueva plaza la plantilla de carteros de esta Administración.

Sería muy conveniente que por quien corresponda se hagan las gestiones necesarias para que dicha plaza pase a ser definitiva, pues la importancia de nuestra ciudad, el servicio, más abundante cada día, no puede ser atendido con la diligencia que reclama, por los dos carteros que prestaban el servicio.

El Colegio del Sagrado Corazón, reanuda sus clases el 3 de Septiembre, tanto para los alumnos de segunda como de primera enseñanza, en la casa del señor Laclaustra.

A los efectos del artículo 226 del Estatuto municipal, se concede la agrupación de los Ayuntamientos de Guasa, Navasa, Baraguás y Espuéndolas.

El día 12 se celebrará subasta para la demolición y aprovechamiento de materiales del edificio del antiguo matadero. Detalles y condiciones en la Secretaría del Ayuntamiento.

La Normal de Maestros de Huesca, ha acordado conceder doce matrículas gratuitas a otros tantos estudiantes del Magisterio o aspirantes a él.

Pueden solicitarse hasta el día 16 del actual, siendo requisito el probar ser pobres, es decir, tener unos ingresos que no excedan de 3 000 pesetas anuales.

Esto se probará con certificación del párroco y alcalde de la localidad en que resida el peticionario.

Juan del Triso, el ilustre literato oscense, publicó ayer en *El Diario de Huesca* una bella crónica cantando las excelencias de Jaca como residencia veraniega. Augura un porvenir halagador para este rincón pirenaico que ofrece cuanto puede apetecer el turista más exigente. A fuer de jaqueses enamorados de lo nuestro, nos complacemos en agradecer al distinguido colega los favorables juicios que le merece nuestra ciudad, a la que no siempre se le ha hecho estricta justicia.

El día 1.º reanudaron sus tareas escolares las escuelas de primera enseñanza de esta ciudad.

Máquina de escribir, «Mercedes». Se vende una nueva. Dirigirse a esta Imprenta.

Café AMERICANO

GRAN FUERZA

PRECIO PROPAGANDA

Clase Superior 9'50 el kilo
« Corriente 9'00 »

EXCLUSIVO EN JACA **M. Bonet**

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca

PRECIO FIJO VENTAS AL CONTADO

NUEVOS ALMACENES DE SAN JUAN

Situados en
lo más céntrico
de la calle Mayor

DE
PÉREZ Y MARTI

Esquina a la calle
de
ECHEGARAY

LOS MAS IMPORTANTES DE ESTA REGION
LOS QUE MAS EXISTENCIAS OFRECEN AL PUBLICO

Recordamos a nuestra numerosa clientela y al público en general, la conveniencia de aprovecharse de los
DESCUENTOS que ofrecemos por fin de Temporada
EN TODOS LOS ARTICULOS DE VERANO

en los cuales, además de las ventajosas e incompatibles condiciones en que ofrecemos todos los artículos hacemos un

Diez por ciento de descuento

sobre los precios marcados en etiquetas

Ultimas Novedades en Chalecos, Jerseys y Sweters Señora Desde 8 ptas. en adelante
No confundirse **Almacenes de San Juan** Calle Mayor, esquina a Echegaray **JACA**

NOTAS DE IMPORTANTE INTERÉS PARA EL PUBLICO

No olvidar que ofrecemos todos nuestros artículos en ventajosas condiciones, por la poderosa razón de verificar nuestras compras sin la intervención de casas de comisión que

recargan grandemente los precios de los artículos. Ese beneficio lo reservamos nosotros para el público, de quien tantos favores recibimos.

Los descuentos del DIEZ por ciento sobre los artículos de verano, regirán únicamente hasta el día 31 del corriente mes de Agosto

Los sábados retales y Géneros de ganga

Piso amueblado se arrienda uno sito en el Paseo Alfonso XIII de esta Ciudad. Informarán Echegaray 12, 2.º Jaca.

Desde 1.º de Octubre se arriendan el primer piso y dos tiendas de la casa número 7 de la calle del Carmen. Informes en esta imprenta.

Se arrienda el local del trinquete, y un piso interior de la misma casa. Dirigirse a su dueño en la calle Mayor número 34. Se vende un autopiano.

Se arriendan desde 1.º de Octubre tres magníficos pisos uno de ellos amueblado y dos hermosos locales en planta baja. Sirven para garage o almacén. Casa nueva de Arcas.

Piso En la calle Mayor número 14 se arrienda uno magnífico.

Alacenas para ropa se venden en varias en buen uso. Dirigirse a esta imprenta.

Dependiente peluquero hace falta desde el mes de Septiembre en adelante en la peluquería de D. Francisco Clemente porches del Mercado Jaca.

Se arrienda el 2.º piso y las dos tiendas de la casa núm. 12 de la calle del Sol. Dirigirse al principal de la misma.

Se traspasa por no poder atenderla su dueño la Tienda de Ultramarinos de la calle Bellido, núm. 22. En la misma se vende un máquina de hacer medias.

Academia Politécnica

Preparación para carreras del Estado

Especialidad en Matemáticas.—Enseñanza por correspondencia
Bachillerato.—Idiomas

Esta Academia inaugurará el próximo día 1.º de Octubre en su nuevo domicilio **Carretera de Francia** (Casa de Laclaustra) **Principal Izquierda**, los cursos de Magisterio y Bachillerato, así como secciones para oposiciones a Escuelas Nacionales, Aduanas, Telégrafos y preparación para Carreras Militares. — **Se admiten Señoritas.** Dirección Espiritual.—Organización perfecta.—Vigilancia constante.—Rígida Disciplina.—**Honorarios reducidos para Clases de tropa.** Estudio en la Academia vigilado por los Profesores. Horas de clase: 9 a 13 y 15 a 19.

INFORMES Y MATRICULAS: Hasta el 30 del actual: Mayor 14—2.º y desde esa fecha en el nuevo domicilio: **Carretera de Francia** (CASA LA-CLAUSTRA) **Principal Izquierda.**

Agencia de reclamaciones ferroviarias

Jesús Arruego.-Huesca

Rectificación de talones. Averías. Retrasos y en general toda clase de informes sobre asuntos con ferrocarriles.

SERVICIO ESPECIAL

Reclamaciones por EXCESOS DE PORTES a causa de mala aplicación de tarifa. AVISO.—Se hace presente al Comercio, Industria y al público en general que al abonar portes en las estaciones EXIJAN DE LAS MISMAS LOS CORRESPONDIENTES RECIBOS, que a ello tienen derecho; remitiendo dichos documentos o copias a esta oficina para su correspondiente examen (y aunque no estén abonados a la misma), advirtiéndole que por dicha revisión «no se hace pago alguno en concepto de comisión» y únicamente se percibe ésta, «cuando existan cantidades cobradas de más por las Compañías» y que se deducirá una vez hechas efectivas por las mismas.

Pidan recibo de cualquier pago en las estaciones y remítanlo para su examen a esta Oficina o a la AGENCIA LACASTA en JACA

BAÑOS de Santo Domingo

TEMPORADA OFICIAL
de 20 de Junio al 20 de Septiembre

Novena con ropa, 9 pts.—Id. sin ropa, 7.
Baño con ropa, 1'15. Id. sin ropa, 0'90
Los abonos caducan con la temporada.

COLEGIO DE SANTA ANA

Se admiten alumnas internas, externas y medio pensionistas.

Se da primera enseñanza en todos sus grados.

Se dan también clases especiales de Francés, Labores, Dibujo, Pintura, Mecanografía, Música y desde 1.º de Octubre, Contabilidad mercantil

Hay escuela de párvulos externos y vigilados.

Para detalles: dirigirse a la M. Superiora, Coso número 21.—Jaca.

“CAFES BONET” LO MEJOR

Sin pinturas ni adiciones de
ninguna especie

LA CONFIANZA - JACA